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Председательствующий. Начинаем работу Думы, присаживаемся. Ува-

жаемые депутаты, прошу зарегистрироваться. 

Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные, добрый день! Перед 

тем, как открыть наше заседание Думы, я хотел бы обратиться к руководителю 

фракции партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Юрий Афанасьевич, пожалуйста, время 

для фракции для проведения перед Думой переносите на более ранние сроки, 

чтобы вот такого ажиотажа у нас не было с вами, хорошо?  

В составе Думы Ставропольского края седьмого созыва 50 депутатов. На 

заседании присутствует 41 депутат.  

Седьмое заседание Думы является правомочным и объявляется откры-

тым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: Ягубов 

Геннадий Владимирович – сенатор Российской Федерации – представитель от 

Думы Ставропольского края, Иванов Владимир Валерьевич – депутат Государ-

ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации (в режиме ви-

деоконференции), Вы нас видите, Кузьмин Михаил Владимирович – депутат 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, Боча-

ров Юрий Юрьевич – федеральный инспектор по Ставропольскому краю аппа-

рата полномочного представителя Президента Российской Федерации в Северо-

Кавказском федеральном округе, Хомутов Владимир Михайлович – замести-

тель председателя Ставропольского краевого суда, Лоренц Александр Алексан-

дрович – прокурор Ставропольского края, Дроздов Илья Юрьевич – заместитель 

председателя Правительства Ставропольского края, Калинченко Лариса Анато-

льевна – заместитель председателя Правительства Ставропольского края – ми-

нистр финансов Ставропольского края, Лавров Олег Леонидович – заместитель 

председателя Правительства Ставропольского края, Горло Сергей Алексеевич – 
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исполняющий обязанности председателя Контрольно-счетной палаты Ставро-

польского края, Тарасов Сергей Петрович – председатель избирательной ко-

миссии Ставропольского края, Гультяев Сергей Викторович – начальник Глав-

ного управления Министерства юстиции Российской Федерации по Ставро-

польскому краю, Афонина Елена Алексеевна – руководитель Управления Феде-

ральной налоговой службы по Ставропольскому краю, Грибенник Дмитрий 

Анатольевич – представитель Губернатора Ставропольского края, Правитель-

ства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, Демьянов Евгений 

Викторович – представитель Губернатора Ставропольского края, Правитель-

ства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, Нефетиди Георгий 

Олегович – председатель Общественной палаты Ставропольского края, Валовая 

Любовь Федоровна – вице-президент Союза "Торгово-промышленная палата 

Ставропольского края", руководители краевых органов исполнительной власти 

и представители средств массовой информации. 

Уважаемые депутаты, приглашенные! За заслуги в законотворческой дея-

тельности Тапсиев Игорь Сергеевич, заместитель председателя комитета Думы 

Ставропольского края по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике, 

награжден медалью "20 лет мировой юстиции Российской Федерации". Поз-

вольте нам вместе с заместителем председателя Ставропольского краевого суда 

Владимиром Михайловичем Хомутовым вручить ему заслуженную награду. 

Игорь Сергеевич. (Аплодисменты.) (Вручение медали.) 

 

Судавцов Д.Н. Уважаемые коллеги! За заслуги в становлении и развитии 

законодательства в Ставропольском крае, местного самоуправления, многолет-

ний добросовестный труд Лиманов Павел Андреевич, председатель Думы 

Нефтекумского городского округа Ставропольского края, награжден медалью 

"За заслуги в развитии законодательства в Ставропольском крае". (Аплодис-

менты.) (Вручение медали.) 

 

Лиманов П.А. Служу Ставропольскому краю и Нефтекумскому город-

скому округу. (Аплодисменты.)  

 

Судавцов Д.Н. Уважаемые коллеги! Удостоверение и нагрудный знак 

депутата Думы Ставропольского края седьмого созыва вручаются Кирдяшеву 

Юрию Александровичу. (Аплодисменты.) (Вручение удостоверения и нагрудно-

го знака.) (Говорит, не слышно.) 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вношу предложение из-

брать в состав секретариата заседания Думы: депутата Иванова Алексея Юрье-

вича и депутата Николаева Игоря Олеговича. Будут ли замечания по персо-

нальному составу секретариата? Нет. 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Ивано-

ва Алексея Юрьевича и Николаева Игоря Олеговича, прошу проголосовать.     

За – 32, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принимается. 

Пожалуйста, секретариат, займите свои рабочие места. (Шум в зале.) 
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Уважаемые коллеги, по повестке дня. Проект повестки дня у вас имеется. 

Есть предложение принять данный проект повестки дня за основу. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за 

основу, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принимается.  

Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения по указанным в 

проекте повестки дня вопросам? Принять. 

О повестке дня. Поступило предложение принять повестку дня в целом. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания Думы в целом, прошу про-

голосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, по регламенту: для докладов, "Правительственного 

часа" – до 15 минут, для остальных докладов – до 10 минут, содоклады, заклю-

чения – до пяти минут, для выступлений в прениях – до пяти минут. Первый 

перерыв сделать через два часа работы на 30 минут, а последующие перерывы 

делать через каждые полтора часа работы на 15 минут. В ходе заседания Думы 

предлагается докладчикам выступать с места, за исключением третьего и по-

следнего вопросов. Уважаемые, будут ли замечания по регламенту заседания? 

Нет.  

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания Думы, 

прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Прошу секретариат следить за соблюдением утвержденного регламента 

работы.  

Рассмотрение повестки дня. 

Уважаемые коллеги, слушается вопрос "О назначении Стаценко И.В. 

(Ирины Владимировны) на должность мирового судьи судебного участ-    

ка № 1 города Буденновска и Буденновского района". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Кандидатура Стаценко Ирины Влади-

мировны, представленная председателем Ставропольского краевого суда, рас-

смотрена в установленном порядке. 

По результатам рассмотрения Стаценко Ирина Владимировна решением 

комитета рекомендована к назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 1 города Буденновска и Буденновского района с 1 марта 2022 года. 

В должности мирового судьи Ирина Владимировна работает более 12 лет. 

Кандидат обладает высоким уровнем профессиональной подготовки, обеспечи-

вает надлежащее качество отправления правосудия. Имеет ведомственные 

награды. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Спасибо. 
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Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет.  

Ирина Владимировна здесь присутствует. Пожалуйста, вопросы к Ирине 

Владимировне? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Стаценко Ирину Вла-

димировну на должность мирового судьи судебного участка № 1 города Буден-

новска и Буденновского района с 1 марта 2022 года, прошу проголосовать. За – 

41, против и воздержавшихся нет. 

 

Аргашоков В.Г. У меня на самом деле неправильно работает. 

 

Председательствующий. Спасибо, решение принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемая Ирина Владимировна, от имени депутатов и от себя лично по-

здравляю Вас с назначением и желаю успехов в ответственной работе по защи-

те прав и свобод граждан, в служении закону во имя благополучия жителей 

Ставропольского края. 

Слушается вопрос "О назначении Шевченко Г.В. (Геннадия Викторо-

вича) представителем общественности в квалификационной коллегии су-

дей Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по зако-

нодательству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Представлять кандидатуру представителя общественности в квалифика-

ционной коллегии судей Ставропольского края поручено представителю Гу-

бернатора, Правительства края в Думе края Демьянову Евгению Викторовичу. 

Пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства края, приглашенные! Губернатор Ставропольского края Владимиров 

Владимир Владимирович вносит представление о назначении представителем 

общественности в квалификационной коллегии судей Ставропольского края 

кандидатуру Шевченко Геннадия Викторовича, 1964 года рождения, доцента 

кафедры юридических и специальных дисциплин Ставропольского филиала 

федерального государственного бюджетного образовательного учреждения 

высшего образования "Российская академия народного хозяйства и государ-

ственной службы при Президенте Российской Федерации".  

В 1992 году окончил Московский юридический институт по специально-

сти "Правоведение". В 2001 году защитил диссертацию на соискание ученой 

степени кандидата юридических наук по специальности 12.00.03. Гражданское 

право; семейное право; предпринимательское право; международное частное 

право. 



 5 

Биографические иные данные имеются в представленных материалах.  

Учитывая профессиональные, деловые, моральные качества, Губернатор 

Ставропольского края считает, что Шевченко Геннадий Викторович соответ-

ствует требованиям, предъявляемым к кандидатам в представители обществен-

ности в квалификационной коллегии судей Ставропольского края. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы, пожалуйста, к Евгению 

Викторовичу? Нет. 

Геннадий Викторович тоже присутствует здесь, в зале. Уважаемые депу-

таты, вопросы к Геннадию Викторовичу? Нет. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства, приглашенные! Кандидатура Шевченко Геннадия Вик-

торовича рассмотрена комитетом в установленном порядке. 

Решением комитета Шевченко Геннадий Викторович рекомендован к 

назначению представителем общественности в квалификационной коллегии 

судей Ставропольского края. 

Прошу уважаемых коллег поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Шевченко Геннадия 

Викторовича представителем общественности в квалификационной коллегии 

судей Ставропольского края, прошу проголосовать. За – 41, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые депутаты, принятое нами решение будет оформлено поста-

новлением Думы Ставропольского края. 

Уважаемый Геннадий Викторович, поздравляю Вас с назначением. Вам 

предстоит принимать решения, от которых во многом будет зависеть качество 

отправления правосудия, укрепление статуса и авторитета судебной власти на 

Ставрополье. Я уверен, Вы достойно справитесь с этой важной миссией.  

От всего депутатского корпуса желаю Вам успехов в этой ответственной 

работе! Спасибо. 

Слушается вопрос "Правительственный час" по вопросу "Об инфор-

мации "О деятельности Управления Федеральной налоговой службы по 

Ставропольскому краю за 2021 год". 

Вопрос внесен комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной 

политике. 

Уважаемые депутаты, напоминаю вам порядок рассмотрения вопросов в 

рамках "Правительственного часа". 

В соответствии со статьей 24 Регламента Думы Ставропольского края 

продолжительность "Правительственного часа" не должна превышать один час. 
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Приглашенному должностному лицу для информирования депутатов Ду-

мы предоставляется не более 15 минут. Прения по информации не проводятся. 

Депутаты Думы в пределах времени, отведенного для обсуждаемого вопроса, 

вправе задавать приглашенному должностному лицу вопросы. 

По результатам обсуждения вопроса Дума может принять решение или 

дать поручение соответствующему комитету подготовить проект постановле-

ния Думы. 

Слово предоставляется руководителю Управления Федеральной налого-

вой службы по Ставропольскому краю Афониной Елене Алексеевне. 

Пожалуйста, уважаемая Елена Алексеевна.  

 

Афонина Е.А. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Добрый день, уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые участники 

совещания! Сегодня я расскажу о некоторых показателях работы.  

Итак, первая информация. В отчетном году впервые, наверное, в нашей 

истории превышен двухсотмиллиардный порог поступления налогов, обяза-

тельных платежей в бюджетную систему: плюс 35 миллиардов рублей, или    

120 процентов. Сегодня на комитете задавали вопрос: а как же с 2017 годом по-

ступления? Плюс 42 процента к 2017 году. Начинали мы пятилетку прошлую с 

65 миллиардов рублей (извините, это в консолидированный бюджет, это сле-

дующий слайд), 205 миллиардов рублей – это и так общий итог в бюджетную 

систему.  

Распределение платежей представлено на диаграмме: консолидирован-

ный бюджет края – это почти половина, 45 процентов (Федерация – 23 и зар-

платные страховые взносы – это 32 процента).  

Ну, конечно же, больше всего консолидированный край нас волнует, вот 

об этом я хотела сказать, что мы пришли к 92 миллиардам рублей в 2022 году,   

а начинали пять лет назад с 65 миллиардов рублей, плюс консолидированный 

бюджет края – 22 процента, или 16, практически 17 миллиардов рублей. Конеч-

но же, результат этой работы – это результат работы наших уважаемых налого-

плательщиков, результат работы законодательного органа края и всех исполни-

тельных органов как региональных, так и федеральных. Итог общий есть.  

Теперь предлагаю посмотреть, из чего же сложились поступления консо-

лидированного бюджета края, из каких налогов. Ну и традиционно донором, 

конечно, выступает у нас налог на доходы физических лиц – это 40 процентов 

от общего объема поступлений. Далее следует налог на прибыль, имуществен-

ные налоги и специальные налоговые режимы.  

Что же у нас происходит с темпами роста по этим налогам? Везде плюс, 

кроме двух налогов: это ЕНВД и акцизы на алкоголь. ЕНВД это было ожидае-

мо, все мы помним изменения в законодательство в связи с его отменой, а с ак-

цизами на алкоголь основные две причины: это первая, основная – тоже изме-

нения в законодательство, нашим предприятиям-производителям дано право 

применять вычеты так называемые по винограду (и в 2021 году практически 

миллиард было принято этих вычетов производителям натурального вина), ну и 

плюс снижение реализации отдельных предприятий.  
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Предлагаю кратко пройтись по основным налогам, которые наполняют 

наш бюджет края, и несколько цифр и интересных фактов по этим налогам. 

Налог на доходы физических лиц. Темп роста 109 процентов и поступле-

ния превысили темп роста номинальной заработной платы. Ну, здесь тоже ряд 

факторов – взыскание задолженности и физические лица, поступления пред-

принимателей. Буквально, кстати, эта разница составляет превышений 3 мил-

лиарда рублей в абсолютном выражении. 

Все мы помним Закон, который принимали, так называемый Закон для 

богатых, у которых повышенная ставка НДФЛ была принята для превышения 

налоговой базы свыше 5 миллионов рублей. Так вот, этот Закон пополнил бюд-

жет края на полтора миллиарда рублей в прошлом году. 

Два слова о декларировании физических лиц. 140 тысяч деклараций о до-

ходах было представлено физическими лицами и индивидуальными предпри-

нимателями. К уплате эти 140 тысяч заявили 800 миллионов рублей, ну и все 

мы знаем институт социальных имущественных вычетов, наверное, каждый из 

них пользовался, так вот физические лица в этих 140 тысячах деклараций за-

явили к вычету 3,5 миллиарда рублей налогов, и воспользовались этими выче-

тами порядка 70 тысяч граждан Ставропольского края – это 57 тысяч физиче-

ских лиц получили имущественные вычеты в связи с приобретением жилья и   

19 тысяч компенсировали свои расходы частично на лечение, обучение и так 

далее. Вот такие итоги. 

И еще интересный факт, тоже всегда спрашивают: доход более 100 мил-

лионов из этих 140 тысяч декларантов заявили 152 человека. И есть у нас мил-

лиардеры – девять человек заявили доход свыше миллиарда рублей. 

Следующая категория – это налог на прибыль. Посмотрите, как измени-

лась структура. Мы помним, что налог на прибыль у нас платят несколько кате-

горий налогоплательщиков: это наши ставропольские организации, это участ-

ники консолидированных групп – налогоплательщики, это организации, кото-

рые администрируются межрегиональной инспекцией по крупнейшим налого-

плательщикам, и наши филиалы. 2020 год был сложный какой, но, посмотрите, 

доминирующая категория, которая пополнила краевой бюджет – это наши 

ставропольские организации и филиалы. Мало очень приходилось, маленькая 

доля на КГН (консолидированная группа налогоплательщиков) и организации 

крупнейшие.  

2021 год у нас, напомню, что темп роста по налогу на прибыль 77 про-

центов, поступило 29 миллиардов рублей и перераспределилось поступление 

по структуре плательщиков, но при этом каждая из категорий показывает рост 

поступлений налога на прибыль. Конечно, наибольший прирост нам дали пла-

тельщики, которые администрируются межрегиональными инспекциями по 

крупнейшим налогоплательщикам, в четыре раза практически и в суммовом 

выражении, и в относительном. Филиалы и ставропольские организации пока-

зали рост все, и основная причина роста поступлений налога на прибыль, – это, 

конечно же, увеличение налогооблагаемой базы по всем категориям налогопла-

тельщиков.  
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Следующая наша категория – это имущественные налоги. Ну, здесь на 

самом деле можно очень много говорить, прошу обратить внимание на налоги, 

которые демонстрируют наибольший темп роста – это имущество физических 

лиц и имущество организаций. Ну, основная причина тоже очевидна, все мы 

помним, что проходил очередной тур кадастровой оценки объектов недвижи-

мости, и это первый год, в котором мы исчисляли налог на имущество по но-

вой оценке. Это первая причина. Рост налоговой базы по физическим лицам в 

результате оценки увеличился в два раза до практически миллиарда рублей, по 

юридическим лицам – в полтора раза, до 37 миллиардов рублей.  

Кроме этого, по физическим лицам у нас завершен переходный этап, мы 

помним, когда мы переходили на кадастровую оценку налогообложения, эта 

ставка повышалась поэтапно, это был завершающий этап. Вот такой результат.  

Хочу обратить внимание, что по физическим лицам у нас ежегодно растет 

количество льготников. Вот, по земле только у нас более 60 тысяч льготников, 

по имуществу – более 49 тысяч льготников, и расчетная сумма предоставлен-

ных льгот составила практически миллиард рублей, 920 миллионов рублей,       

и 99 процентов вот этой льготы предоставлено именно по федеральному зако-

нодательству. Так вот, несмотря на ежегодный рост льготников, соответствен-

но, выпадающих сумм, тем не менее рост остался, причины я сказала.  

На слайде справочно, мы на комитете тоже обсуждали, а что с перечнем? 

Вот с перечнем у нас идет ежегодный рост количества объектов, которые попа-

дают в перечень, объектов, исчисляемых по кадастровой стоимости, он у нас       

17 процентов составляет, ну, естественно, рост сумм исчисленного налога – так-

же в пределах этих значений. 

И еще хочу сказать, что это первый год, 2020 год, когда налоговая служба 

перешла на бездекларационные исчисления имущественных и земельных нало-

гов юридическим лицам. То есть теперь декларации нам не представляют, мы 

исчисляем по аналогии с физическим лицам и направляем уведомление юриди-

ческим лицам, работаем с источниками информации, с собственниками, с ка-

дастровой палатой, с ГИБДД, и по их данным исчисляем самостоятельно и 

предъявляем суммы к уплате. Результат и по земельному, и по транспортному 

налогам при одинаковых условиях – отсутствия ставок, изменений и так далее, 

повышения – плюсовой. 

Специальные налоговые режимы. Поступления представлены на слайде 

так же, как и количество плательщиков. Мы видим стремительный рост по 

УСН и патентной системе налогообложения, это очевидно, это понятно, соот-

ветственно, так, как и рост количества налогоплательщиков.  

Сегодня у нас в регионе применяют 78 тысяч юридических лиц и индиви-

дуальных предпринимателей упрощенную схему налогообложения. Это, ко-

нечно, лидер среди специальных налоговых режимов. На уплату ПСН перешли 

20 тысяч налогоплательщиков, плюс 15 тысяч, и 20 тысячам налогоплательщи-

ков выдано 33 тысячи патентов. Единый сельскохозяйственный налог у нас 

снизился незначительно, можно сказать, остался на уровне прошлого года по 

количеству, а по сумме поступлений показал рост – увеличение было налоговой 

базы у наших сельскохозяйственных товаропроизводителей.  
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Вот, еще один слайд по упрощенной системе налогообложения, мы тоже 

на комитете обсуждали, а кто же больше, какой же режим, у нас есть два объек-

та налогообложения, которые плательщики УСН могут выбрать: "доходы" и 

"доходы минус расходы". Ну, конечно же, "доходы" пользуются большей попу-

лярностью, это практически 70 процентов по количеству, и они дают где-то     

80 процентов поступлений, именно плательщики этого объекта налогообложе-

ния.  

В СМИ постоянно обсуждается тема "налог на профессиональный до-

ход". На сегодняшний день у нас в крае практически 61 тысяча уже налогопла-

тельщиков, из них 45 тысяч работают в нашем регионе. На слайде представлено 

количество чеков, средний чек и так далее.  

85 миллионов рублей заплатили плательщики налога на профессиональ-

ный доход. Основными видами деятельности, которые применяют наши став-

ропольские энпэдэшники, являются перевозка, преподавание, парикмахерские, 

косметические услуги, ремонт и реклама, те, которые занимают не основной 

вид деятельности, как подработка, это, конечно, сдача квартир в аренду.  

В 2021 году на уплату налога на профессиональный доход перешли             

8 процентов предпринимателей, или 6 тысяч были предпринимателями, стали 

плательщиками НПД.  

Но, к сожалению, сейчас также в СМИ проходит информация по поводу 

злоупотребления применения этим профессиональным налогом. У нас в крае 

тоже, к сожалению, такие случаи выявлены, ресурс наш работает оперативно, 

мы уже проводили не одну встречу с работодателями, которые пытаются заме-

нить труд наемных работников на привлечение в качестве выполнения каких-то 

определенных услуг плательщиков НПД, конечно, если это будет распростра-

няться, будет снижаться НДФЛ по этим налогоплательщикам. Но мы этого не 

допустим, и мы работаем с такой ситуацией, потому что, еще раз повторюсь, 

выявляется она очень быстро.  

Следующую информацию, которую (я сейчас вот так сделаю) хотела вам 

представить, это наша фискальная составляющая, все-таки эти функции у нас 

никто не отменял. Результат контроля аналитической работы вы видите на 

слайде. Сумма, к сожалению, наверное, возросла – это около 8 миллиардов 

рублей, это результат контроля аналитической работы. Но напомню, что в 

настоящее время тренд налоговой службы – не назначить выездные налоговые 

проверки, выявить риск, позвать налогоплательщика, ему его раскрыть и по-

просить уточнить добровольно. Вы видите, что все больше и больше бизнес 

слышит, видит и платит добровольно те налоги, которые ошибся, скажем так, 

не доплатил.  

2 миллиарда оплачено налогоплательщиками без назначения выездных 

проверок, а вот практически 6 миллиардов – это уже доначислено по результа-

там проверок. Назову цифру. Самая сложная, тяжелая для бизнеса проверка – 

это выездная налоговая проверка, так вот, за 2021 год у нас окончено 78 выезд-

ных налоговых проверок на 108 тысяч налогоплательщиков, и было бы еще 

меньше, если бы сдали добровольно из этого количества наши плательщики.  
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Чаще всего в зону риска, риск выявляется автоматически, "АСК НДС-2", 

и с ним дальше мы уже работаем. И чаще всего в эту зону риска попадают сле-

дующие категорий плательщиков: строительные организации – исполнители 

государственных контрактов, в том числе в рамках национальных проектов, 

предприятия алкогольной отрасли, предприятия оптовой торговли и производ-

ственные предприятия. Конечно же, доначисления и неуплата даже доброволь-

но сданных деклараций налогоплательщиками принесла нам накопленную за-

долженность краю 25 миллиардов рублей. Вот что не удалось нам в этом году 

сделать, так не удалось нам снизить эту задолженность, несмотря на все пред-

принимаемые меры. Слишком крупные были у нас доначисления, самое круп-

ное доначисление этого года – это была проверка одна в полтора миллиарда 

рублей. 

Конечно же, она еще в стадии судебного процесса, поэтому задолжен-

ность у нас 25 миллиардов рублей. Половина, вы видите, синий цвет этой диа-

граммы – это задолженность предприятий-банкротов, ну и далее взыскиваемая 

налоговыми органами в контрольной работе, у судебных приставов находится 

практически 14 миллиардов рублей, миллиард приостановлено к взысканию в 

связи с судебными разбирательствами, есть зарплатные налоги, фиксированные 

платежи, то есть представлена здесь эта информация.  

Естественно, что мы принимаем все меры как проектные, так и процесс-

ные для взыскания задолженности. Поступило в результате принудительного 

взыскания более 12 миллиардов рублей.  

Мы продолжили работать с Нотариальной палатой, также в середине   

2020 года вступил Закон о залоге, о том, что мы имеем право брать в залог 

имущество в качестве гаранта погашения задолженности. Так вот, на миллиард 

300 тысяч рублей с Нотариальной палатой в этом году мы сработали, для того 

чтобы в будущем стать залоговыми кредиторами в процедуре банкротства.  

И еще одну назову цифру в рамках межведомственного взаимодействия – 

это задолженность физических лиц, взыскание. Совместная работа по приказ-

ному производству с мировыми судьями обеспечила поступления в бюджет 

края порядка 670 миллионов рублей по физическим лицам. И вообще, что каса-

ется физических лиц, вот эту категорию нам как раз-таки удалось снизить по-

рядка 500 миллионов рублей задолженности. Но тем не менее она все еще круп-

ная, это около 2 миллиардов 700 миллионов рублей, нам еще предстоит с ней 

поработать. 

Естественно, что задолженность по определенным налогоплательщикам 

переходит в банкротство, к сожалению, кто не оплатил. Вот, прошу обратить 

внимание на эту диаграмму: то есть всего у нас в крае в процедуре банкротства 

находится около 3,5 тысячи налогоплательщиков, конечно, это основная часть – 

представители физических лиц, потому что институт работает, банкротство фи-

зического лица, он только набирает обороты. Обратите внимание на самый 

оранжевый цвет диаграммы: количество юридических лиц снижается, возраста-

ет показатель индивидуальные предприниматели и физические лица, и по-

смотрите, пожалуйста, выведена специально цифра: только 3 процента, 3,6, 

инициирована налоговыми органами. А, да, банкротят иные кредиторы либо 
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сами налогоплательщики, то есть мы инициируем процедуру банкротства толь-

ко в редких-редких случаях. 

Ну и, в завершение своего выступления такой блок, последний крайний 

блок, хочу сказать, что сегодня потенциальными налогоплательщиками, я начала 

свою информацию тем, что все поступления – это, конечно же, наверное, в боль-

шей степени спасибо нашим налогоплательщикам. И вот сегодня нашими по-

тенциальными налогоплательщиками кто является: 32,5 тысячи юридических 

лиц, 75 тысяч индивидуальных предпринимателей, 21 тысяча филиалов и 

обособленных подразделений и 2 миллиона 800 тысяч граждан Ставропольско-

го края. И я на этой диаграмме хотела показать, что 32 тысячи юридических 

лиц представлены какими формами собственности: 76 процентов – это коммер-

ческие организации, ну, остальные некоммерческие, учреждения и так далее. 

И наш бизнес, который зарегистрирован в Ставропольском крае без учета 

крупнейших филиалов и так далее, представлен в Ставропольском крае, конеч-

но, в основном субъектами малого и среднего бизнеса. Посмотрите, 90 процен-

тов – это юридические лица, 96 процентов – это индивидуальные предпринима-

тели, которые могут пользоваться всеми правами, льготами, поддержкой и так 

далее (пока вот так оставлю). 

Всегда задают вопросы по поводу снижения количества индивидуальных 

предпринимателей, так вот, 2021 год – это год, который характеризуется тем-

пами роста положительными по регистрации юридических лиц и индивидуаль-

ных предпринимателей, которые в разы превышают их добровольную ликвида-

цию. Но по-прежнему в 2021 году мы предпринимали меры по исполнению за-

конодательства и приведения реестров в порядок, мы в административном по-

рядке исключили порядка 3,5 тысячи юридических лиц, которые не действую-

щие, и столько же индивидуальных предпринимателей. И вот эта картинка, ко-

торая представлена на слайде, это реально недействующие предприниматели, 

потому что субъекты малого и среднего бизнеса, это те, которые сдают отчет-

ность и автоматически попадают в реестр. То есть реально действующий биз-

нес стабильно работает по количеству.  

У меня основное все. Задачи есть, которые мы поставили перед собой, 

потому что положительная динамика, безусловно, есть, но всегда есть резервы 

и перспективы. И основные задачи, которые мы ставим на 2022 год, это, конеч-

но же, выполнение установленных параметров бюджета, снижение задолжен-

ности и очень уверенное эффективное межведомственное взаимодействие по 

направлениям: это увеличение собираемости налогов, легализация налоговой 

базы по зарплатным налогам и законность расходования бюджетных средств, 

выделенных на реализацию национальных проектов. Готовы к совместному со-

трудничеству и в нем уверены. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо большое, уважаемая Елена Алексеев-

на. Мы знаем, что проделана вместе с комитетом и Вами очень большая работа, 

на ваших всех совещаниях присутствовали практически все депутаты, обще-

ственные организации, Торгово-промышленная палата, где разобрали, разло-
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жили и оценили работу Федеральной налоговой службы за 2021 год. Спасибо 

Вам большое. 

Коллеги, пожалуйста, вопросы к Елене Алексеевне? 

 

Мурашко Н.А. Да, Елена Алексеевна, можно вопрос по последней ре-

плике Вашей? 3,5 тысячи юридических лиц ликвидировано вами, то есть это не 

банкротство, это просто исключение из реестра, а вот это действие не вызвало 

как бы никакого возмущения у тех юридических лиц, которые были исключены 

из реестра?  

 

Афонина Е.А. А у кого вызовет? 

 

Мурашко Н.А. У них же, у тех… 

 

Афонина Е.А. Они полтора года не отчитываются, не платят налоги, не 

осуществляют ни рубля движения по расчетному счету, его нет, он умер. А кто 

же будет? 

 

Мурашко Н.А. Нет, но при этом балансы чистые, никаких обязательств 

ни перед бюджетом, ни перед кредиторами? 

 

Афонина Е.А. Да нет, подождите, есть же закон: если есть задолженность 

перед кредиторами, это долгая процедура, которая прописана в законодатель-

стве. Мы публикуем. 

 

Мурашко Н.А. Я понимаю. Нет, возмущение просто, большое количе-

ство Вы назвали, вот это удивило.  

 

Афонина Е.А. Два месяца. Есть жалобы, налогоплательщики не согласны 

с недостоверностью адреса, но это минимальное количество, порядка 10 в год 

где-то жалоб у нас было по этому вопросу, какие-то мы удовлетворяли, но по 

большей части оставляли без удовлетворения.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Николай Анатольевич, Вы удовлетворены ответом?  

 

Мурашко Н.А. Вполне, спасибо. 

 

Председательствующий. Валентин Габединович, пожалуйста.  

 

Аргашоков В.Г. Николай Тимофеевич, спасибо большое. Правда, я пра-

вильно нажал кнопку. 

 

Председательствующий. Опять случайно? 
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Аргашоков В.Г. Руки правильно положил и правильно нажал кнопку. 

Спасибо Вам большое за понимание.  

Я хотел выразить еще раз благодарность Елене Алексеевне, и я Вас, Ни-

колай Тимофеевич, хотел поддержать, чтобы Управление Федеральной налого-

вой службы по Ставропольскому краю тесно работало с депутатским корпусом 

всего региона, всего края. Это дает хорошие плоды, Елена Алексеевна всегда 

идет на это. Но в связи с ограничениями, с болезнями, конечно, немножко мы 

остановили эту работу. Последний раз мы встречались в Кочубеевском районе, 

где присутствовали в основном задолжники по налоговым платежам. После 

всех этих встреч, конечно, динамика расчетов за долги постепенно увеличива-

лась, и хочется эту работу еще продолжить, Елена Алексеевна.  

И в связи с тем еще вопрос хотел задать такой, он очень щепетильный,     

и многие муниципальные образования не хотели переходить на это, когда от-

менили налог на вмененный доход и ушли на упрощенку. Все-таки Вы назвали 

цифру, что увеличился налог все равно, не уменьшился. А за счет чего вы это 

сделали, скажите пожалуйста? Спасибо большое. 

 

Афонина Е.А. За счет количества налогоплательщиков, то есть те, кото-

рые платили единый налог на вмененный доход, они стали плательщиками. 

Часть упрощенной системы налогообложения и часть патентной системы нало-

гообложения.  

 

Аргашоков В.Г. Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Валентин Габединович, Вы удовлетворены от-

ветом? 

 

Аргашоков В.Г. Очень даже, кнопку я нажал правильно. 

 

Председательствующий. Все. Спасибо, Валентин Габединович, ну а то, 

о чем Вы сказали в самом начале, – о практике работы заслушивания филиалов 

в округах, в городах, Елена Алексеевна нас поддержала – Елена Алексеевна, 

мы, депутатский корпус, будем плотно работать тоже в этом направлении.  

Роман Валерьевич, пожалуйста. 

 

Савичев Р.В. Спасибо большое, Николай Тимофеевич, за возможность 

задать вопрос. 

Елена Алексеевна, подскажите, пожалуйста, мы понимаем, что это преро-

гатива законодательного органа субъекта Федерации по Налоговому кодексу 

ставки по УСН, вот, 15 процентов, 5 процентов (ну, не буду подробно говорить, 

Вы понимаете, о чем я говорю) максимальные ставки, да? Как Вы считаете, в дан-

ной ситуации – она уже с 2020 года, два года у нас пандемия – может, опять 

вернуться к этому вопросу? Дума, я еще в четвертом созыве был, мы поднима-

ли эти вопросы, чтобы ставки уменьшить по УСН хотя бы; это максимально 

возможные ставки, они у нас и действуют в крае. Вот, как во многих субъектах, 
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несколько десятков субъектов, там ставки другие и "доходы минус расходы" 

там не 15 процентов, а меньше, и, соответственно, по доходам меньше ставка, 

меньше 6 процентов.  

Как мнение налогового органа: можно субъектам малого бизнеса (микро-

предприятия, индивидуальные предприниматели), чтобы они развивались луч-

ше, так сказать, что-то сделать для них? Нам можно что-то сделать или нельзя, 

как Вы считаете? 

 

Афонина Е.А. Спасибо за вопрос. Вы правильно сказали, это, наверное, 

прерогатива ваша, и по поводу мнения снизить ставку или нет – я его проком-

ментировать не могу. У меня просто есть пожелание в ответ. Мы обсуждали 

этот вопрос на комитете и пришли к мнению, что давайте обсуждать по видам 

деятельности, по результатам, по необходимости и так далее. Да, это надо об-

суждать.  

Но в качестве пожелания я бы хотела еще предложить: если будет такое 

решение принято, давайте тогда смотреть последовательные дальнейшие наши 

действия, за счет каких источников мы будем тогда что, снижать расходы или 

какие доходы бюджета? Потому что, понимаете, можно снижать. Вот, просьба 

такая, потому что мы – главный администратор и наша задача выполнять. Мы 

будем выполнять те законы, которые будут приняты законодателями регио-

нального, федерального уровней. Дальше давайте просмотрим… 

 

Савичев Р.В. Понятно. Елена Алексеевна, ну, такой еще второй уточня-

ющий вопрос: вот синергетический эффект через несколько лет может вообще 

достигнут быть, что сэкономят эти малые, микропредприятия, предпринимате-

ли вложат в производство, и тогда больше будет этого налога, там, через три, 

четыре, пять, семь лет? Наоборот получит бюджет больше. Вот такое может 

случиться? 

 

Афонина Е.А. Все может, если добросовестно бизнес вкладывает именно 

в бизнес, в развитие, ну опять, знаете, я немножечко, наверное, больше владею 

ситуацией, не очень добросовестными действиями бизнеса, и могу много рас-

сказать, но этому, наверное, посвятить надо также отдельную тематику. Что же 

делают "шестипроцентники" наши. Поэтому есть бизнес же всякий: тот, кото-

рый работает на производство, – конечно, будет эффект, а те, которые работают 

на схемы, – мы просто снизим им ставку.  

 

Председательствующий. Спасибо, Елена Алексеевна. Мы это, что Вы 

сейчас доложили, кардинально рассматриваем и на совещании в комитете. Так 

что Роман Валерьевич, Вы удовлетворены? Хорошо, спасибо. 

Виктор Иванович Лозовой, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Елена Алексеевна, спасибо большое за информацию, мы с вами работали, 

работаем и будем работать. Я задаю вопрос словами наших граждан, те, кото-
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рые задают нам вопросы на приеме. Основная часть, они там делятся: социаль-

ные и другие.  

Значит, по имущественному налогу как Вы считаете, как экономист, как 

налоговик, он сильно завышен или считается нормальным? Потому что, как бы 

сказать, мы перешагнули не через лестницу, а через 10 ступенек, и получился, 

так сказать, вот такой немного дисбаланс. Ваше мнение? 

 

Афонина Е.А. Спасибо большое. Вы меня просто провоцируете, как ор-

ган исполнительной власти, как-то прокомментировать законодательство. Ну, 

наверное, это неправильно. Если как налогоплательщик, я сама скажу – нет. 

Вот Вы сами налогоплательщик, платите, ну нет же? Не завышен же налог. 

Смотря у кого какое имущество, опять, понимаете? Если мы говорим о доме в 

селе или в городе о квартире, ну разве он завышен? На мой взгляд, нет. Если 

мы говорим о торговом центре – наверное, не знаю, смотря какой доход. Ну 

разве мы платим, мы все с вами плательщики имущественных налогов, ну кто 

из нас не может заплатить имущественный налог, скажите? 

 

Лозовой В.И. Ну, позвольте с Вами не согласиться, у граждан мнение 

чуть другое. Хорошо, спасибо, в любом случае, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Виктор Иванович.  

Николай Анатольевич. 

 

Мурашко Н.А. Ну я уже злоупотребляю, но очень интересный вопрос. 

 

Председательствующий. Приехал издалека. 

 

Мурашко Н.А. Да, спасибо большое. Легализация налоговой базы по 

зарплатным налогам. Вот Вы сказали, что очень легко вычисляется, когда пере-

ходят от простой уплаты налога на налог… 

 

Афонина Е.А. Налог НПД. 

 

Мурашко Н.А. Да. Вот скажите, пожалуйста, а мы чем-то вам можем по-

мочь? Может, какую-то законодательную базу принять, потому что это одна из 

основных проблем для бюджета края – легализация заработной платы. Потому 

что мы видим, что и в диаграмме тоже НДФЛ значительная часть доходов 

бюджета края. Здесь какие-то перспективы новые появляются, Вы видите что-

то?  

 

Афонина Е.А. Пока законодательно не нужно, я думаю, просто работа с 

каждым, больше резонансный эффект и разъяснительная работа. Здесь много 

минусов. Во-первых, минус для бюджета, потому что мы теряем НДФЛ. Во-

вторых, минус для физического лица. Вы видели, 60 тысяч НПД и только тыся-

ча зарегистрирована в Пенсионном фонде. Это право плательщика НПД реги-
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стрироваться. Если он не зарегистрирован, ему же стаж не идет, больничные и 

так далее и тому подобное. Просто разъяснительная работа для граждан и для 

наших работодателей. Ну, а контрольную работу мы и делаем сами. Пока полу-

чается. 

 

Мурашко Н.А. Может быть, как-то стимулировать регистрироваться? 

 

Афонина Е.А. Пока получается, пока слышат. А те, кто не слышит, уже 

первые акты у нас налоговых проверок камеральных по этому направлению 

уже есть. 

 

Мурашко Н.А. Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Петр Вадимович, пожалуйста, вопрос. Не доклад, а вопрос, пожалуйста. 

 

Коротченко П.В. Да, естественно, спасибо. 

Уважаемая Елена Алексеевна, я в целом, допустим, как предприниматель 

работой с налоговой инспекцией нашей удовлетворен. Но, Вы знаете, есть 

определенные моменты, которые я хотел бы назвать. Я хотел бы поддержать 

своего коллегу, депутата Лозового на счет оценки. Я считаю, что Ваша поста-

новка на счет того, кто здесь может сказать, что не может заплатить вот такой-

то налог, совершенно неверная. Это первое.  

Второе. Мы можем заплатить столько, сколько потребуется нашему госу-

дарству, когда им это будет нужно. Но, извините меня, это не подход на соот-

ветствие Налоговому кодексу.  

Теперь я хочу сказать следующее, что у нас грядет очередная оценка зем-

ли. Значит, у нас это постоянные, так сказать, такие катаклизмы наступают, ко-

гда у нас происходит оценка земли. У вас два налога очень хорошо выросли: 

налог на имущество, налог на землю. Я понимаю, что вы это собираете в соот-

ветствие с базой, которая не вами установлена. Но тем не менее, когда ваши со-

трудники, которые проводят постоянные мероприятия по увеличению оплаты 

налогов с точки зрения проведения всяких собраний, вызовов, так сказать, на 

ковер, почему мало заплатили – это одна история. Но когда, извините меня, ва-

ши сотрудники видят, что, условно говоря, стоимость кадастровой земли вы-

росла в соответствии с прошлой переоценкой в 20, 30, 40, 100 раз, есть какие-то 

процедуры реагирования? В моем понимании, это либо какие-то как минимум 

недобросовестные действия либо этих людей, которые оценили, либо тех лю-

дей, которые оценили до них, потому что за период в 30, 40, 50, 100 раз ничего 

вырасти не может; либо, еще раз повторюсь, прежняя оценка неверная, либо 

нынешняя.  

Какие-то действия со стороны налоговой инспекции происходят? Может 

быть, вы информируете какие-то органы, которые обращают на это дело вни-

мание и приводят все эти вещи в соответствие более-менее разумное и нор-
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мальное. От этого практически стонет у нас очень большое количество пред-

принимателей. Спасибо за ответ заранее. 

 

Афонина Е.А. Да, но напомню, что мы орган исполнительной власти и 

исполняем то законодательство, те нормативные правовые акты, которые до нас 

довели. 

 

Председательствующий. Елена Алексеевна, спасибо.  

По земельному налогу, о чем Петр Вадимович сказал, Правительство, 

есть ли у вас адекватный ответ тезисно в адрес депутата, который задал вопрос? 

Вот он сказал, как складывается и определяется цена на землю.  

Лариса Анатольевна, пожалуйста, как работает институт, как мы, какие 

разговоры ведем, есть ли у нас разбег временной по определению? Пожалуйста, 

доложите. 

 

Калинченко Л.А. Да, есть.  

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые депутаты, присутствую-

щие! Если вы помните, то последние годы кадастровую оценку земли или иму-

щественных объектов мы проводили с определенной периодичностью. Это бы-

ло право субъекта проводить или не проводить, или с какой периодичностью 

проводить.  

На сегодняшний день федеральный законодатель определил период, в ко-

торый субъекты обязаны проводить кадастровую оценку земель и имуществен-

ных объектов, если приняты законы, которые говорят о том, что данное имуще-

ство, налог на него, будет исчисляться исходя их кадастровой стоимости. 

Все обязанности по проведению кадастровой оценки объектов недвижи-

мости и земли возложены на министерство имущественных отношений. Соот-

ветствующие средства для того, чтобы производить эту оценку министерством 

имущественных отношений, выделены.  

Рабочая схема выстроена следующим образом: министерство имуще-

ственных отношений осуществляет оценку с учетом тех данных, которые у него 

были по предыдущей оценке, с учетом экспертных оценок и опять же с учетом 

той рабочей группы, потому что есть постоянно действующая комиссия, кото-

рая рассматривает обращение собственников о том, что неадекватно установле-

на кадастровая стоимость. То есть здесь, повторюсь, идет массив в этом году,    

в прошлом году, была проведена такая массовая оценка земельных и имуще-

ственных комплексов. 

Все, у кого есть вопросы по неадекватности данной оценки, обращаемся в 

комиссию, очень много решается на комиссии, в досудебных и так далее и так 

далее. 

Предварительную оценку, сразу тоже хочу ответить, чтобы не потом ма-

хать руками, а сделали предварительную оценку, она какая-то есть, она направ-

ляется в адрес органов местного самоуправления с просьбой отработать это.     

И с собственниками посмотреть и так далее и так далее, если сеть какие-то за-

мечания, то их урегулировать.  
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В таком же направлении будем действовать и дальше. Я думаю, что более 

активная позиция собственников, она и будет приводить к тому, что, может 

быть, даже будет и снижаться. 

 

Председательствующий. То есть приводить в соответствие.  

 

Калинченко Л.А. В соответствие, скажем, с реальной рыночной стоимо-

стью данных объектов. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Петр Вадимович, пожалуйста, Вы продолжаете? 

 

Коротченко П.В. Нет, я хотел бы уточнить. Видимо, мой вопрос был 

немножко не понят. Значит, я вижу те усилия, которые предпринимают краевые 

власти, и я их положительно оцениваю, они действительно снимают значитель-

ную часть того напряжения, которое создается в результате этой ситуации. Но я 

хочу сказать о другом. Если, еще раз повторюсь, выросла цена земельного 

участка, прошу прощения, в пять раз, в 10 раз, в 20 раз, в 100 раз, должно быть 

какое-то реагирование. Тут два варианта: либо в прошлый раз неправильно 

оценили, либо в этот раз неправильно оценили. Кто-то привлекается к ответ-

ственности в этих ситуациях, или налоговая просто смотрит молча, начисляет в 

132 раза больше и идет дальше? Вот и все. Должно быть какое-то реагирование 

со стороны именно хотя бы налоговой или каких-то других органов. Ну это ж 

нельзя так, это безобразие! 

 

Председательствующий. Петр Вадимович, мы слышим Вас, Вы как 

бы… Минуту, уважаемые. Мы слышим Вас, Вы тональность как бы нормально 

держите, Вы же не со мной разговариваете в кабинете. 

Елена Алексеевна, вопрос Вы поняли? 

 

Афонина Е.А. Вопрос, считаю, не к налоговому органу. Если есть кон-

кретные предложения, готовы отработать в рамках наших полномочий. 

 

Председательствующий. Хорошо, спасибо. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! Мы 

слушаем вопрос "Об информации "О деятельности Управления Федеральной 

налоговой службы по Ставропольскому краю за 2021 год". Вот, те вопросы, ко-

торые звучат, никакого отношения к ее работе не имеют. 

Елена Алексеевна четко и ясно доложила, что они делают в рамках своих 

полномочий. Если нам не нравятся законы, которые мы с вами приняли, или 

постановления какие-то, которые приняли, их надо отрабатывать тогда и пере-

делывать. Причем она в земельном налоге или в транспортном налоге, или в 

каком-то другом? Налоговая инспекция работает по своим полномочиям, кото-
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рые дала ей Федеральная налоговая служба, Правительство Российской Феде-

рации, и мы если будем все, уж простите за такое слово, вставлять ума, то мы 

ничего не добьемся тогда. 

Я вижу хорошую работу налоговой службы, я как бывший председатель 

комитета в предыдущем созыве тесно работал с Еленой Алексеевной, это под-

твердят все члены комитета. Мы провели массу мероприятий, на которых по-

дробно разбирали вопросы. Но самый главный вопрос: все хотят уменьшения 

налогов, а почему мы не думаем о врачах, об учителях, о других категориях, 

которые как раз больше средств не получат, кроме того что мы собираем. Вот, 

мы собрали, там, 93 миллиона, Елена Алексеевна, 92 миллиона – вот это наша 

работа. Поэтому я хотел, чтобы вы меня тоже правильно поняли, что мы ее ста-

вим тут в такое положение? Она отвечает за свою работу. Я ее оцениваю доста-

точно высоко, хотя тоже неоднократно с Еленой Алексеевной, когда работали, 

вот тут есть свидетели-депутаты, обращали внимание и на то, что надо зани-

маться недоимками и что собираемость налогов у нас иногда не совпадает, и по 

отдельным направлениям, ну все это наша с вами работа, уважаемые депутаты, 

а не работа налоговой инспекции. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Васильевич, за информацию.  

Пожалуйста, Валентин Габединович. 

 

Аргашоков В.Г. Спасибо, Николай Тимофеевич. Я, честно говоря, хотел 

еще раз выступить, но я сейчас услышал Юрия Васильевича Белого. Мы с ним 

очень тесно работали и сейчас работаем, когда он председателем комитета по 

бюджету был. Частые выезды у нас были в муниципальные образования, в го-

рода и хороший результат работы был.  

Тут я хотел бы сказать, Елена Алексеевна ни при чем совершенно. Закон-

ны ведь принимаются Государственной Думой, другими структурами и нашей 

региональной Думой. Она выполняет законы. Какие мы законы принимаем, та-

кие она и выполняет, она исполнительная власть тоже. Поэтому тут надо пра-

вильно подойти к этому вопросу.  

Я оцениваю ее работу на хорошую оценку, и спасибо ей большое, что она 

умеет так, но вместе с тем мы работаем с избирателями, которые тоже нам та-

кие вопросы задают, как Петр Вадимович. Мы им объясняем, откуда эти налоги 

вообще-то берутся. Это не просто налоги, это Закон, который принимается на 

разных уровнях, начиная с федеральной Думы, кончая нашей региональной. 

Поэтому тут надо, как раз если, Петр Вадимович, встретимся снова с Еленой 

Алексеевной, мы получим хорошие разъяснения. Она умеет это объяснять. 

Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Роман Валерьевич, пожалуйста. 

 

Савичев Р.В. Я извиняюсь, уважаемые коллеги и приглашенные, что 

второй раз беру слово. Я тоже Юрия Васильевича хотел бы поддержать. Дей-
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ствительно, может быть, и депутатскому корпусу надо поработать, у нас вот тут 

и федеральные депутаты, и сенатор присутствуют. Может быть, и обратиться с 

инициативой в Государственную Думу что-то поменять и нам подумать всем.  

А это орган исполнительной власти, замечательно работают наши налоговые 

органы, так сказать, слажено. Только пять можно поставить, я считаю, за эту 

работу. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Коллеги, пожалуйста, еще вопросы? Мы час работаем всего времени, но 

Правительственный час у нас еще время терпит. Пожалуйста.  

Будем подводить черту, да? Не возражаете? Спасибо. 

Елена Алексеевна, Вам большое спасибо за всю информацию, которую 

Вы предоставили, именно за работу 2021 года. Так что, я думаю, мы будем 

плотно, плодотворно вместе с вами, о чем сказали наши депутаты Юрий Васи-

льевич и Валентин Габединович, все депутаты готовы в территориях работать 

именно по Вашему направлению, и вопросы действительно задают. Спасибо 

Вам. 

 

Афонина Е.А. Да, спасибо большое за оценку, мы всегда на связи. 

 

Председательствующий. Ну, Роман Валерьевич пятерочку даже поста-

вил, видите. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, мы работаем дальше по повестке дня. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 54-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджетном 

процессе в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, комитетом по бюджету, налогам и 

финансово-кредитной политике. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена заместитель председателя Правительства Ставропольского края – ми-

нистр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

Да, Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, я предлагаю не заслу-

шивать доклад Ларисы Анатольевны, так как вопрос, который предлагается 

рассмотреть, детально отработан на заседании комитета, поэтому я предлагаю 

не заслушивать. 

 

Председательствующий. Уважаемая Лариса Анатольевна, это нормаль-

но, Вы не настаиваете? Все, спасибо. 
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Слово предоставляется Ивану Ивановичу Ковалеву. Пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Очень кратко.  

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! Предполагаемым 

законопроектом предлагается действующий краевой Закон привести в соответ-

ствие с изменениями федерального законодательства. 

Кратко это касается вопросов предоставления бюджетных инвестиций 

юридическим лицам, не являющимся государственными, а также порядка ис-

пользования остатков средств бюджета, сформированных на начало финансо-

вого года. 

К проекту закона поступили положительные заключения. Кроме того,      

к проекту закона имеются поправки Губернатора края.  

Комитет решил рекомендовать Думе принять данный законопроект в 

двух чтениях с учетом согласованных поправок. 

Прошу поддержать наше решение.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Нет возражений по принятию законопроекта в первом чте-

нии? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Проект постановления, уважаемые коллеги, по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  
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Уважаемые коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 53-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"О приостановлении действия положений отдельных законодательных ак-

тов Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, комитетом по бюджету, налогам и 

финансово-кредитной политике. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена заместитель председателя Правительства Ставропольского края – 

министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, присутствующие! Я напомню, что в связи с отсутствием средств в бюджете 

по отдельным направлениям расходов данным законом о приостановлении дей-

ствия действие этих статей приостановлено. 

В связи с тем, что следующим вопросом мы с вами будем рассматривать 

Закон о бюджете, который предусматривает средства для осуществления науч-

но-исследовательских работ в области сельского хозяйства, предлагается выде-

лить на эти цели, соответственно, нужно отменить приостановку действия За-

кона Ставропольского края о развитии сельского хозяйства, для того чтобы эти 

средства можно было передать на указанные цели.  

У меня все, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Ларисе Анатольевне? Нет.  

Слово предоставляется председателю комитета. 

Иван Иванович, пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! За-

конопроект действительно рассмотрен в комитете в установленном порядке,     

к нему поступили положительные заключения. Кроме того, проект закона был 

рассмотрен комитетом по аграрным и земельным вопросам.  

На заседании комитет принял решение рекомендовать Думе принять за-

конопроект в двух чтениях.  

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Принять. Нет возражений по принятию законопроекта в 

первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  
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Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 55-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского 

края "О бюджете Ставропольского края на 2022 год и плановый период 

2023 и 2024 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, нало-

гам и финансово-кредитной политике. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена заместитель председателя Правительства Ставропольского края – 

министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, присутствующие! Законопроектом предлагается увеличить объем доходов 

краевого бюджета на сумму почти в миллиард рублей, из которых 490 – это 

налоговые, неналоговые доходы, поступающие в бюджетную систему региона, 

и из федерального бюджета предлагается уточнить 644 – это приняты решения 

федерального уровня, в основном, это субсидии на капитальный ремонт школ и 

иные межбюджетные трансферты на дорожную деятельность в рамках нацпро-

екта БКАД ("Безопасные и качественные автомобильные дороги"). 

Кроме того, на следующем слайде, пожалуйста, кроме этого источника 

доходов, о которых я говорила, предлагается еще использовать остатки средств, 

находящиеся на едином счете краевого бюджета, в размере 12,5 миллиарда 

рублей, таким образом, источников для того, чтобы принимать решение по уве-

личению расходов краевого бюджета, это 13 с половиной без малого миллиар-

дов рублей. Следующий слайд, пожалуйста. 

Основные подходы. Прежде всего, предлагается выполнить обязательства 

2021 года, это там, где у нас контракты заключены, но по каким-то причинам не 
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выполнены, и, соответственно, обязательства по их оплате и выполнению, а по-

том, соответственно, оплате сохраняются. 

100 процентов из этих обязательств – это обязательства по стройкам. 

Строек касается также удорожание стоимости строительства (тоже сумма до-

статочно приличная, почти миллиард рублей): это удорожание объектов "Шко-

ла", Кисловодск, "Школа" в селе Прасковея, "Школа" в селе Краснокумском, 

ФОК "Арена Кисловодск" и модернизация первичного звена здравоохранения. 

Большой блок – это сокращение объемов заимствований из краевого 

бюджета, мы с вами планировали вот в том виде, в котором бюджет существует 

сейчас, 5 миллиардов рублей занимать в коммерческих организациях. Сейчас 

предлагается этого не делать и сократить заимствования. Следующий слайд, 

пожалуйста. 

На оплату труда работникам бюджетной сферы предлагается миллиард руб-

лей направить. Обращу ваше внимание, наверное, на новые позиции – это увели-

чение на 4 процента оплаты труда прочему персоналу с 1 октября 2022 года, то 

есть если по указным категориям у нас уже предусмотрено, сейчас мы предла-

гаем их немножечко подтянуть с учетом фактического исполнения 2021-го,       

а вот прочий персонал у нас вообще не был охвачен. Сейчас предлагается его 

поставить, расходы на эти цели. И на полгода предусматривается сумма, это 

последний такой яркий столбик на диаграмме: выплаты медицинским работни-

кам дополнительные, которые установлены законодательством Ставропольско-

го края на первое полугодие текущего года для тех, кто работает в красной 

зоне.  

Следующий слайд, пожалуйста. Еще следующий слайд. И дальше.  

Дорожный фонд – миллиард 100 миллионов рублей, увеличение предла-

гается по дорожному фонду. Вы видите, что на левой части слайда – это источ-

ники, то есть это неиспользованные бюджетные ассигнования прошлого года, 

то есть то, что мы не освоили, это перевыполнение плана по доходам, который 

является источником дорожного фонда по итогам 2021 года и так далее, и так 

далее, и так далее. 

Единственное, хочу обратить ваше внимание на правую часть слайда: 

практически 70 процентов от этой суммы увеличение в миллиард 106 миллио-

нов рублей предлагается направить на дороги местного значения. Следующий 

слайд. Еще следующий. 

Государственный долг, как я говорила, предлагается сократить, в резуль-

тате чего долговая нагрузка на бюджет Ставрополья снижается до почти           

38 процентов, структура представлена на указанном слайде. 

За счет того, что мы планируем меньше занимать в коммерческих банках, 

340 миллионов рублей у нас экономия только на процентах. Следующий слайд. 

С учетом предложенного законопроект будет в том виде, в котором он сей-

час предложен к рассмотрению, иметь следующие параметры: более 145 милли-

ардов – по доходам, 160 миллиардов – по расходам, с дефицитом, конечно, то 

есть превышение расходов над доходами, но все это превышение компенсиру-

ется остатками средств, находящимися на счете краевого бюджета на 1 января 

текущего года.  
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Более подробная информация была рассмотрена в комитетах, но если еще 

остались какие-то вопросы, я постараюсь на них ответить, Николай Тимофее-

вич. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Лариса Анатольевна.  

Уважаемые депутаты, вопросы к Ларисе Анатольевне, пожалуйста. Нет 

вопросов. Спасибо. 

Слово предоставляется исполняющему обязанности председателя Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края Горло Сергею Алексеевичу.  

Пожалуйста, Сергей Алексеевич. 

 

Горло С.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства, приглашенные! Представленный на экспертизу в Кон-

трольно-счетную палату проект закона о внесении изменений в бюджет Став-

ропольского края на текущий год предусматривает корректировку основных 

характеристик краевого бюджета, в том числе с увеличением общего объема 

доходов на 983 миллиона рублей, с одновременным увеличением расходов на   

8 миллиардов 417 миллионов рублей. Дефицит бюджета предлагается утвер-

дить в сумме 14 миллиардов 873 миллиона рублей.  

Внесение изменений в бюджет Ставропольского края обусловлено уточ-

нением доходов и расходов на сумму межбюджетных трансфертов из феде-

рального бюджета, имеющего целевое направление использования, уточнением 

плановых показателей поступления налоговых доходов, уточнением расходов с 

целью выполнения условий софинансирования с федеральным бюджетом, на 

реализацию федеральных и региональных проектов в рамках реализации наци-

ональных проектов, внесением изменений в порядок формирования и примене-

ния кодов бюджетной классификации Российской Федерации. 

Что касается доходной части бюджета, предлагается увеличить годовые 

плановые назначения на общую сумму 983 миллиона рублей, в том числе по 

неналоговым доходам на 489 миллионов рублей, безвозмездным поступлениям 

из федерального бюджета на 494 миллиона рублей. 

Законопроектом вносятся изменения в отдельные текстовые статьи закона 

о бюджете в части направления средств краевого бюджета в виде субсидий на 

завершение работ по капитальному ремонту в образовательных учреждениях, 

модернизацию инфраструктуры муниципальных организаций отдыха детей,       

а также на осуществление капитальных вложений в объекты капитального 

строительства госсобственности Ставропольского края. 

Расходы бюджета, сформированные в рамках 23 государственных про-

грамм Ставропольского края, предлагается увеличить на 8 миллиардов 77 мил-

лионов рублей. По трем госпрограммам предлагается уменьшение бюджетных 

назначений на сумму 678 миллионов рублей: это "Развитие физической культу-

ры и спорта", "Управление финансами", "Межнациональные отношения, про-

филактика терроризма и поддержка казачества". 

Порядка 93 процентов предлагаемых корректировок в сторону увеличе-

ния приходится на реализацию пяти госпрограмм: "Развитие образования", 
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"Развитие здравоохранения", "Развитие транспортной системы", "Развитие жи-

лищно-коммунального хозяйства, защита населения и территорий от чрезвы-

чайных ситуаций", "Молодежная политика" программы "Сохранение и разви-

тие культуры". 

По непрограммной части бюджета в целом запланировано увеличение 

объема расходов на 1 миллиард 18 миллионов рублей, из них на повышение 

оплаты труда отдельных категорий работников государственных и муници-

пальных учреждений Ставропольского края в рамках реализации указов Прези-

дента Российской Федерации – это 435 миллионов рублей, обеспечение выплат 

работникам муниципальных учреждений заработной платы не ниже минималь-

ного размера оплаты труда, а также коэффициента к заработной плате за работу 

в пустынных и безводных местностях – 153 миллиона рублей, на формирование 

резервного фонда Правительства Ставропольского края – 200 миллионов руб-

лей.  

Законопроектом предлагается утвердить размер дефицита бюджета в 

сумме 14 миллиардов 873 миллиона рублей или с увеличением на 7 миллиардов 

434 миллиона, источниками погашения которого будут являться остатки 

средств бюджета, сложившиеся по состоянию на 1 января текущего года, как 

Лариса Анатольевна уже говорила, это 12 миллиардов 450 миллионов рублей. 

Предлагаемый к утверждению дефицит бюджета не превышает ограниче-

ний, установленных статьей 92.1 Бюджетного кодекса Российской Федерации. 

Отдельно хотел бы подчеркнуть положительную тенденцию по ежегод-

ному снижению уровня государственного долга края. Если в прошлом году со-

кращение составило порядка трех миллиардов рублей, то рассматриваемым за-

конопроектом предлагается сократить объем государственного долга на пять 

миллиардов 16 миллионов рублей и утвердить в сумме 29 миллиардов 350 мил-

лионов рублей. 

Предлагаемый к утверждению объем госдолга не превышает ограниче-

ний, определенных статьей 107 Бюджетного кодекса Российской Федерации. 

Финансово-экономическая экспертиза представленного законопроекта, 

проведенная Контрольно-счетной палатой, нарушений бюджетного законода-

тельства не установила, и он может быть рассмотрен Думой в установленном 

законом порядке. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы, пожалуйста, уважаемые депутаты, к Сергею Алексеевичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Иван Иванович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги!    

Я хочу сказать, что на рассмотрении этого вопроса в комитетах Думы, в коми-

тете по бюджету очень аргументировано обстоятельно и четко изложены были 

все доводы в части изменения бюджетных направлений. Поэтому как заключе-

ние положительное, все необходимые анализ и заключения положительные. 
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К проекту имеются поправки. 

На заседании комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях с учетом согласованных поправок. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам? Принять.  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 39, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 43-7 "О внесении изменения в Закон Ставропольского 

края "О создании и упразднении судебных участков и должностей миро-

вых судей в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по зако-

нодательству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Представлять законопроект при рассмотрении в Думе поручено началь-

нику управления по обеспечению деятельности мировых судей края Светашову 

Юрию Николаевичу.  

Юрий Николаевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Светашов Ю.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, уважаемые присутствующие! Настоящий законопроект подготовлен в целях 

приведения в соответствие Закона Ставропольского края от 7 мая 2001 го-    
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да № 31-кз "О создании и упразднении судебных участков и должностей миро-

вых судей в Ставропольском крае". 

В соответствии со статьей 2 Закона Ставропольского края от 2 ноября 

2021 года № 97-кз "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Ставропольского края" законопроектом предлагается внести изменения в под-

раздел "Судебный участок № 4" раздела "Петровский район (приложение к за-

кону), заменив слова "хутор Козинка" словами "хутор Казинка". 

Принятие законопроекта не потребует дополнительных финансовых рас-

ходов бюджета Ставропольского края, а также внесения изменений в Закон и 

иные нормативные правовые акты Ставропольского края. Положения законо-

проекта соответствуют Конституции Российской Федерации, федеральным за-

конам и Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

Прошу депутатов поддержать законопроект. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Николаевичу, пожалуйста, коллеги? Нет вопросов. 

Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Юрию Алексеевичу 

Скворцову, пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях в предложенной редакции.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, слушается очередной вопрос "О проекте закона 

Ставропольского края № 52-7 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "О бюджете Территориального фонда обязательного меди-

цинского страхования Ставропольского края на 2022 год и плановый пе-

риод 2023 и 2024 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по социальной по-

литике и здравоохранению.  

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен директор Территориального фонда обязательного медицинского стра-

хования Трошин Сергей Петрович. 

Сергей Петрович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Трошин С.П. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты и 

приглашенные! Законопроектом предлагается внести изменения в бюджет фон-

да на сумму средств остатков, фактически сложившихся по состоянию на 1 ян-

варя 2022 года, в размере 134,3 миллиона рублей.  

В 2022 году дополнительно из бюджета Федерального фонда обязатель-

ного медицинского страхования поступят межбюджетные трансферты на вы-

платы медработникам за выявление онкологических заболеваний в сумме       

1,6 миллиона рублей. Кроме того, в связи с изменением Федерального закона 

об обязательном медицинском страховании прогнозируется уменьшение по-

ступлений неналоговых доходов в сумме 16 миллионов.  

Из общего объема остатков средств в сумме 134,3 миллиона, сложивших-

ся на начало года, 100,2 миллиона будут направлены на финансовое обеспече-

ние организаций обязательного медицинского страхования исходя из целевой 

принадлежности, а 34,1 миллиона подлежит возврату в бюджет Федерального 

фонда обязательного медицинского страхования. 

За счет остатков средств бюджета подлежат увеличению расходы на фи-

нансовое обеспечение мероприятий по организации дополнительного профес-

сионального образования медработников по программам повышения квалифи-

кации, а также по приобретению и проведению ремонта медицинского обору-

дования в сумме 88,6 миллиона, на осуществление межтерриториальных расче-

тов в сумме 4,2 миллиона, кроме того, на оплату государственных контрактов в 

сумме 7,4 миллиона.  

Исходя из прогнозируемого уменьшения поступлений неналоговых дохо-

дов на 16 миллионов планируется уменьшить финансовое обеспечение меро-

приятий по организации дополнительного профессионального образования 

медработников по программам повышения квалификации, а также по приобре-
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тению и проведению ремонта медоборудования в сумме 21,4 миллиона, и уве-

личить финансирование медорганизаций Ставропольского края на осуществле-

ние территориальных расчетов в сумме 5,4 миллиона. 

Кроме того, предлагается уменьшить бюджетные ассигнования на содер-

жание территориального фонда ОМС на 1,2 миллиона рублей и направить их на 

финансовое обеспечение территориальной программы обязательного медицин-

ского страхования Ставропольского края. 

За счет средств межбюджетных трансфертов из бюджета Федерального 

фонда ОМС на выплаты медработникам за выявление онкологических заболе-

ваний расходы фонда будут увеличены в сумме 1,6 миллиона. 

В целом расходы бюджета фонда увеличатся на 85,8 миллиона рублей.  

С учетом внесенных изменений доходы бюджета фонда составят: 39 мил-

лиардов 880,4 миллиона, расходы – 40 миллиардов 14,7 миллиона рублей. 

Бюджет фонда полностью сбалансирован остатками средств бюджета на 

начало года. 

Спасибо, у меня все. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Сергею Петровичу, уважаемые депутаты? Нет вопросов. 

Слово предоставляется исполняющему обязанности председателя Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края Сергею Алексеевичу Горло. 

 

Горло С.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства, приглашенные! В соответствии с Бюджетным кодексом 

Российской Федерации и законодательством Ставропольского края Контроль-

но-счетная палата подготовила и представила в Думу заключение на проект за-

кона о внесении изменений в бюджет Территориального фонда ОМС на теку-

щий год, в котором предусматривается уточнение основных характеристик 

бюджета по доходам, расходам и дефициту бюджета. 

Доходная часть бюджета фонда в целом уменьшается на 48 миллионов 

рублей, в том числе за счет сокращения безвозмездных поступлений на 34 мил-

лиона рублей в связи с необходимостью возврата в бюджет Федерального фон-

да ОМС остатков межбюджетных трансфертов прошлых лет, а также вслед-

ствие уменьшения на 15,9 миллиона рублей объема неналоговых доходов. 

Одновременно с этим доходы бюджета увеличиваются за счет поступле-

ния трансфертов из бюджета Федерального фонда ОМС в сумме 1,6 миллиона 

рублей. Расходная часть бюджета согласно законопроекту увеличивается на 

85,8 миллиона рублей, в том числе на организацию дополнительного професси-

онального образования медработников по программам повышения квалифика-

ции, а также по приобретению и проведению ремонта медицинского оборудо-

вания – это 67 миллионов 200 тысяч рублей, на проведение межтерриториаль-

ных расчетов 9,2 миллиона рублей, на осуществление денежных выплат меди-

цинским работникам за выявление онкологических заболеваний в ходе прове-

дения диспансеризации и профилактических медосмотров 1,6 миллиона рублей, 

на финансовое обеспечение организаций ОМС на территории края полтора 
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миллиона рублей, на выполнение основных функций органов управления тер-

риториального фонда ОМС 6,3 миллиона рублей.  

Таким образом, законопроектом предлагается к утверждению уточненные 

характеристики бюджета фонда: по доходам – 39 миллиардов 880 миллионов 

рублей, по расходам – 40 миллиардов 14 миллионов рублей. С учетом прогно-

зируемого превышения расходов над доходами дефицит бюджета составит       

134 миллиона 300 тысяч рублей, источниками погашения которого являются 

сложившиеся по состоянию на 1 января 2022 года остатки средств бюджетного 

фонда. 

Кроме того, с целью сохранения размера нормированного страхового за-

паса на уровне 4 миллиардов 111 миллионов рублей законопроектом уточняют-

ся объемы расходования средств запаса по каждому из направлений расходов. 

Проект закона Ставропольского края соответствует требованиям бюд-

жетного законодательства и может быть рассмотрен Думой Ставропольского 

края в установленном порядке. 

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Сергей Алексеевич.  

Вопросы, пожалуйста? Нет вопросов. 

Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне. Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен на заседании комитета. Получены все необходимые положи-

тельные заключения.  

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы, пожалуйста, к Валентине Николаевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, перед тем, как приступить к рассмотрению очеред-

ного вопроса, прошу минуту вашего внимания.  

В 12 часов дня Губернатором Ставропольского края проводится совеща-

ние о создании временных пунктов размещения для беженцев. Я попрошу сей-

час аппарат подготовить письмо, Дмитрий Владимирович, на имя Губернатора 

за моей подписью о том, чтобы на этом совещании поприсутствовала от Думы 

Ольга Павловна Дроздова. Ольга Павловна, пожалуйста, сейчас выйдите с Коз-

ловым, подготовьте письмо, я его сейчас завизирую, и с этим письмом попри-

сутствуйте, а потом уже нам доложите, что там, какие решения принимает Пра-

вительство Ставропольского края. Пожалуйста. Дмитрий Владимирович. 

Продолжаем работу. Слушается вопрос "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 44-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"О квотировании рабочих мест для инвалидов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена министр труда и социальной защиты населения Мамонтова Елена 

Викторовна. 

Елена Викторовна, пожалуйста. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо, Николай Тимофеевич, депутаты, приглашен-

ные! Законопроект разработан в целях приведения Закона Ставропольского 

края "О квотировании рабочих мест для инвалидов" в соответствие с федераль-

ным законодательством. В частности, предлагается изложить часть 1 статьи 2 в 

новой редакции, расширив круг работодателей, для которых устанавливается 

квота для приема на работу инвалидов, а также изменить условия выполнения 

квоты, изложив статью 6 Закона в новой редакции.  

Кроме того, предлагается уточнить порядок расчета квотированных рабо-

чих мест с учетом исключения из среднесписочной численности работников 

работников с вредными и опасными условиями труда. 

Законопроект не потребует выделения дополнительных средств из бюд-

жета Ставропольского края. Законопроект предусматривает вступление его в 

силу с 1 марта 2022 года в соответствии со сроком вступления в силу аналогич-

ных норм Федерального закона № 219-ФЗ.  

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральному законодательству, Уставу (Основному 

Закону) Ставропольского края и законам Ставропольского края. 
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Прошу поддержать представленный проект закона и одобрить его.  

Спасибо. У меня все. 

 

Председательствующий. Елена Викторовна, спасибо.  

Вопросы, пожалуйста, к министру? Нет вопросов. 

Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен на заседании комитета с участием всех заинтересованных ве-

домств. Получены все положительные заключения.  

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях.  

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Валентине Николаевне? Нет. 

Какие будут замечания по предложенной концепции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Принято, спасибо.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу голосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 45-7 "О внесении изменения в статью 1 Закона Ставро-

польского края "Об объявлении в Ставропольском крае нерабочим 

(праздничным) днем Дня поминовения усопших (Радоницы)". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по соци-

альной политике и здравоохранению. 
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Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен представитель Губернатора, Правительства края в Думе края Демья-

нов Евгений Викторович. Пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства края, приглашенные! Губернатор Ставропольского края Владимиров 

Владимир Владимирович внес в порядке законодательной инициативы законо-

проект, которым предлагается предусмотреть норму о том, что при совпадении 

выходного дня и нерабочего праздничного Дня поминовения усопших (Радони-

цы) выходной день не переносится в виду того, что, исходя из смысла Закона 

края, в данном случае у населения будет возможность посетить храмы, места 

захоронения усопших родственников и членов семьи. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, Уставу 

(Основному Закону) Ставропольского края. 

Просим поддержать данный законопроект. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона обсуждался на сове-

щании.  

Поступившие замечания прокурора края и правового управления аппара-

та Думы отражены в согласованной таблице поправок. 

Он рассмотрен на комитете, и депутаты комитета предлагают рассмот-

реть данный законопроект и принять его на сегодняшнем заседании в двух чте-

ниях с учетом таблицы поправок.  

Прошу поддержать.  

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Валентине Николаевне? Нет вопросов. 

Какие будут замечания, уважаемые депутаты, по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 
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Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная профильным комитетом к принятию. Какие будут предложе-

ния по данной поправке? Принять.  

Ставлю на голосование поправку и рекомендую к принятию, прошу про-

голосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 40-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об обеспече-

нии плодородия земель сельскохозяйственного назначения в Ставрополь-

ском крае" и Закон Ставропольского края "Об административных правона-

рушениях в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,      

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено ми-

нистру сельского хозяйства Измалкову Сергею Александровичу. 

Да, Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Николай Тимофеевич, если коллеги не возражают, – 

без доклада министра. 

 

Председательствующий. Сергей Александрович, Вы не настаиваете на 

своем выступлении? Нет. 

Слово предоставляется Игорю Васильевичу. Пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Законопроект подготовлен в целях приведения зако-

нов "Об обеспечении плодородия земель сельскохозяйственного назначения в 

Ставропольском крае" и "Об административных правонарушениях в Ставро-

польском крае" в соответствие с федеральным законодательством. 

Им предлагается исключить положения, регулирующие осуществление 

регионального государственного контроля за соблюдением законодательства 

края в области обеспечения плодородия земель сельскохозяйственного назна-

чения, поскольку это не относится к полномочиям субъектов Российской Феде-

рации. Кроем того, из полномочий Правительства края исключается полномо-
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чие по установлению правила рационального использования земель сельскохо-

зяйственного назначения, так как указанные мероприятия являются составной 

частью мероприятий по охране земель и проводятся исключительно в соответ-

ствии с федеральными законами. 

Также исключаются нормы об установлении административной ответ-

ственности за невыполнение требований по охране земель, поскольку они дуб-

лируют нормы Кодекса об административных правонарушениях Российской 

Федерации. 

Предложения, содержащиеся в заключениях к законопроекту, учтены в 

таблице поправок. 

Проект закона рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию в двух 

чтениях с учетом одобренных поправок.  

Прошу коллег поддержать решение комитета.  

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Игорю Васильевичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 42-7 "О внесении изменений в отдельные законодатель-

ные акты Ставропольского края и признании утратившими силу отдель-
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ных законодательных актов Ставропольского края по вопросам транс-

портного обслуживания населения". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по промышленно-

сти, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяйству.  

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр дорожного хозяйства и транспорта Штепа Евгений Викторо-

вич. 

Пожалуйста, Евгений Викторович. 

 

Штепа Е.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

уважаемые присутствующие! Законопроект разработан в целях приведения за-

конодательства Ставропольского края в соответствие с федеральным законода-

тельством, в том числе Федеральным законом "О государственном контроле 

(надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации". 

Законопроектом предлагается дополнительно наделить уполномоченный 

орган государственной власти Ставропольского края в сфере транспортного об-

служивания населения полномочиями по организации осуществлению муници-

пального контроля на автомобильном транспорте, городским наземным элек-

трическим транспортом и в дорожном хозяйстве за соблюдением обязательных 

требований, установленных в отношении регулярных перевозок. 

В целях реализации норм Федерального закона "О государственном кон-

троле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации" о том, 

что региональный государственный контроль в сфере перевозок пассажиров и 

багажа легковым такси осуществляется в соответствии с положением, утвер-

жденным высшим исполнительным органом государственной власти субъектов 

Российской Федерации, законопроектом предлагается признать утратившим 

силу Закон Ставропольского края от 26 июля 2011 года № 65-кз "О некоторых 

мерах по обеспечению безопасности пассажиров легкового такси в Ставрополь-

ском крае", а также законы Ставропольского края о внесении изменений в ука-

занный Закон Ставропольского края. Поскольку объекты внеуличного транс-

порта (подвесные канатные дороги), осуществляющие перевозки пассажиров, 

багажа на территории Ставропольского края, не являются объектами внеулич-

ного транспорта согласно требованиям Федерального закона о внеуличном 

транспорте и внесении изменений в отдельные законодательные акты Россий-

ской Федерации, законопроектом предлагается признать утратившим силу За-

кон Ставропольского края от 31 октября 2018 года № 88-кз "О некоторых во-

просах организации транспортного обслуживания населения при перевозках 

внеуличным транспортом". 

Законопроектом также вносятся редакционные изменения в часть 3 ста-

тьи 3 Закона Ставропольского края "О некоторых вопросах организации транс-

портного обслуживания населения пассажирским автомобильным транспортом 

и городским наземным электрическим транспортом в Ставропольском крае" в 

части наименования органа исполнительной власти, уполномоченного в сфере 

транспортного обслуживания. 
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Благодарю за внимание. Готов ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Пожалуйста, вопросы к Евгению Викторовичу? Нет. А, Валентин Габеди-

нович, пожалуйста. 

 

Аргашоков В.Г. Николай Тимофеевич, спасибо большое. Я хотел, ста-

рый вопрос хотел Евгению Викторовичу задать в плане муниципального транс-

портного сообщения. Все-таки мы вернем этот маршрут, Евгений Викторович, 

который с Пятигорска на дачи бабушек возит? Или так открытым он и остался? 

Наша газель пока возит их, а потом как-то же надо решить. 

 

Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, Евгений Викторович. 

 

Штепа Е.В. Данный вопрос стоит на постоянном контроле, на сегодняш-

ний день уже в соответствии с требованием о дорожной деятельности между 

Предгорным районом и городом-курортом Пятигорском достигнута договорен-

ность, что они должны привести в нормативное состояние именно дорожное 

полотно, по которому проходит этот маршрут. Как только это будет приведено, 

сразу запущен будет маршрут. 

 

Председательствующий. Спасибо. Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! Уважаемый Евге-

ний Викторович, я принимал участие в совещаниях и в заседании комитета Ду-

мы, но хотел прояснить для себя (может, я такой непонятливый) один вопрос: 

по отмене законов по такси и по канатным дорогам мне понятно. Все-таки не 

звучит, хотя мы об этом говорили, что это касается только двух территорий – 

города Ставрополя и города Пятигорска, потому что из того, что сейчас мы 

услышали, получается, что снова мы наделяем полномочиями, в том числе ва-

ше министерство, по контролю за всеми перевозками. Это не звучит. Я хотел 

для себя уяснить все-таки, как это будет, вы будете осуществлять контроль ре-

гиональный только за этими территориями, за этими муниципалитетами или за 

всем краем? Потому что из текста, который Вы сейчас озвучите, следует, что 

вы силами пятью человек ваших контролеров, которые дополнительно у вас в 

министерстве, будете как бы осуществлять контроль за всем краем. 

Благодарен заранее. 

 

Штепа Е.В. Уважаемый Юрий Васильевич, данные изменения, которые 

вносят по региональному контролю на муниципальных образованиях, это каса-

ется 121 краевого Закона, который четко распределил и определил полномочия 

по городу Ставрополю и городу-курорту Пятигорску для осуществления прове-

дения организации отбора по пассажирским перевозкам, данным в двух горо-

дах. И, естественно, когда вносятся в этот закон, мы будем именно осуществ-
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лять государственный контроль по городу-курорту Пятигорску и городу Став-

рополю. Все остальные муниципалитеты не затрагивают данное законодатель-

ство. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Юрий Васильевич, Вы удовлетворены ответом? Вполне. Спасибо. 

Еще вопросы? Пожалуйста, Виктор Иванович. 

 

Гончаров В.И. Евгений Викторович, я тоже хотел бы уточнить, мы когда 

законопроект рассматривали там на совещании, и не один раз уже поднимался 

вопрос на выездном совещании о подготовке программы в крае по пассажир-

ским перевозкам межмуниципальным, внутримуниципальным с регулируемы-

ми тарифами. Скажите, в этом направлении что-то делается министерством? 

 

Штепа Е.В. Да, в этом направлении работа ведется. На сегодняшний день 

уже определены по городу Ставрополю четыре муниципальных маршрута, ко-

торые будут, уже проведены торги на регулируемые, естественно, как я ранее 

уже говорил, далее мы будем распространять для того, чтобы четко понимать 

затратную часть и стоимость проезда распространять уже, начиная от город-

ских территорий, и переходить в том числе на межмуниципальные. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Еще вопросы. Нет? 

Слово предоставляется председателю комитета Лозовому Виктору Ива-

новичу. Пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! К законопроекту 

поступили все необходимые экспертные заключения. Замечания прокуратуры 

края учтены в таблице поправок. 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке и реко-

мендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом одобренной поправки. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Виктор Иванович. 

Вопросы к Виктору Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 



 40 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная профильным комитетом к принятию. Какие будут предложе-

ния по данной поправке?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 40, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

 

Лозовой В.И. Николай Тимофеевич, разрешите?  

 

Председательствующий. Я не вижу. Лозовой, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. После принятия в первом чтении, мы сегодня утром еще 

обсуждали, в комитет поступают ряд предложений и замечаний по транспорт-

ному сообщению в крае. Я прошу протокольно записать: взять на особый кон-

троль транспортные сообщения края как в городских, так и внутримуниципаль-

ных, межмуниципальных маршрутов. Объясняю, почему: 356 населенных 

пунктов, в которых очень маленькое количество граждан проживает, транс-

портные средства практически отсутствуют. Ну и письмо с маленького насе-

ленного пункта Белые копани Апанасенковского района. Они обращаются к 

нам с каким вопросом: в селе закрыт Сбербанк, почта работает три раза в неде-

лю по два часа, фельдшерский пункт работает только по вызову, нет аптеки, нет 

МФЦ и других. Суть в чем? Расстояние от села Белые копани до села Дивного, 

до центра, 40 километров. Один раз в неделю ходило транспортное средство 

ООО "Коммунальная служба Плюс" Апанасенковского района Ставропольско-

го края. Они были довольны. Рейса этого нет. На сегодняшний день такси нет, 

попутка не берет. Все вопросы, связанные с ЗАГСом, с пенсией, газом, светом,          

с другими коммунальными службами решить невозможно.  

В связи с чем я прошу записать протокольно: взять это на жесткий кон-

троль, разработать вопрос регулируемых тарифов, рассмотреть вопрос о выде-

лении денежных средств и решить вопрос с транспортом.  

У меня все, благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Уважаемый Виктор Иванович, я Вам, знаете, 

как депутат депутату, как товарищ, как художник художнику. Вы меня пресек-

ли прямо на таком принятии решений. Я попрошу вас всех, уважаемые, чуть-

чуть этику держите. Уважайте меня и уважайте всех, кто здесь присутствует. 

Это, что Вы сказали, можно было принять перед началом слушаний вопроса 

или в конце заседания Думы. 

 

Лозовой В.И. Мы же в обсуждении вопроса принимаем.  
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Председательствующий. Еще раз говорю, пожалуйста, Вы просто зачи-

тали, это каждый сейчас начнет, я тоже с Лимана сейчас начну рассказывать, 

Юрий Васильевич – с Веселого и так далее. Уважаемые, есть этика, пожалуй-

ста. (Голоса в зале.) 

 

Лозовой В.И. Николай Тимофеевич, 356 населенных пунктов самых ма-

леньких. 

 

Председательствующий. Ставлю на голосование поправку, рекомендо-

ванную к принятию, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в це-

лом с учетом принятой поправки, прошу проголосовать. За – 40, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

 

Белый Ю.В. Николай Тимофеевич, можно?  

 

Председательствующий. Да, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Предлагаю записать: поручить комитету по промышленно-

сти, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяйству рас-

смотреть вопросы сообщения (то, что уже звучало) и потом заслушать уже их 

информацию, чтобы был результат. В постановление давайте это запишем, не 

надо игнорировать предложения депутатов. Этим должен заниматься наш ко-

митет, пожалуйста. 

 

Председательствующий. Хорошо, но вы сегодня меня рубите на взлете. 

Значит, мы сейчас голосуем, Юрий Васильевич, а в протоколе обязательно это 

запишем. Я ж не пропущу то, что депутат поднял вопрос любой, мы обязатель-

но его запишем для дальнейшего действия, и кто этим вопросом будет зани-

маться. 

А сейчас, уважаемые коллеги, ставлю на голосование. Кто за то, чтобы 

принять постановление в предложенной редакции, прошу проголосовать. За – 

40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Секретариат, ровно два часа, уважаемые депутаты, мы работаем. У нас 

осталось два вопроса, мы два часа проработали с вами. (Шум в зале.) Я хочу с 

вами посоветоваться. 

Кто за то, чтобы продлить работу первой части заседания Думы, прошу 

проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо за поддержку, 

принято. 

Уважаемые депутаты, слушается вопрос, мы с вами его не выносили, он 

очень длинный, это заключение дополнительного соглашения по САНАТО-
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РИЮ ИСТОЧНИК КИСЛОВОДСК. "О проекте закона Ставропольского 

края № 37-7 "Об утверждении заключения Дополнительного соглашения 

от 27 октября 2021 года № 2 к Соглашению от 10 декабря 2019 г. о государ-

ственно-частном партнерстве по проекту государственно-частного парт-

нерства "Создание санаторно-курортного комплекса, в том числе проведе-

ние ремонтно-реставрационных работ объекта культурного наследия ре-

гионального значения "Санаторий "Кисловодск", 1934 г., (литер А), с при-

способлением для современного использования по адресу: Ставропольский 

край, г. Кисловодск, ул. Коминтерна, 15/ул. Володарского, 10" между 

Ставропольским краем и Обществом с ограниченной ответственностью 

"САНАТОРИЙ ИСТОЧНИК КИСЛОВОДСК". 
Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по инве-

стициям, курортам и туризму. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена первый заместитель министра туризма и оздоровительных курортов 

Шконда Елена Александровна. 

Дмитрий Иванович, пожалуйста, мы будем слушать вопрос? Вам слово. 

 

Шуваев Д.И. Есть предложение не слушать. 

 

Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, Вам слово тогда предо-

ставляется, Дмитрий Иванович. 

 

Шуваев Д.И. Да. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги 

и присутствующие! На проект закона получены все необходимые заключения.  

Он рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию в двух чтениях в 

предложенной редакции. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Дмитрий Иванович. 

Вопросы к Дмитрию Ивановичу? Нет вопросов. 

Какие будут замечания по предложенной концепции законопроекта?  

Кто за то, чтобы законопроект принять в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, слушается очередной вопрос "О ежегодном отчете 

о реализации программы развития "Агроиннополис − 2030" федерального 

государственного бюджетного образовательного учреждения высшего об-

разования "Ставропольский государственный аграрный университет" – 

участника программы стратегического академического лидерства "Прио-

ритет 2030" и об основных достигнутых показателях". 

Вопрос внесен комитетом по аграрным и земельным вопросам, природо-

пользованию и экологии. 

Слово предоставляется временно исполняющему обязанности ректора 

федерального государственного бюджетного образовательного учреждения 

высшего образования "Ставропольский государственный аграрный универси-

тет" Скрипкину Валентину Сергеевичу. 

Валентин Сергеевич, пожалуйста. 

 

Скрипкин В.С. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства! Разрешите вам кратко предоставить ежегодный отчет о 

реализации нашей программы развития "Агроиннополис − 2030" в Ставрополь-

ском государственном аграрном университете. 

В 2021 году мы стали победителями самой масштабной в истории России 

программы господдержки развития университетов "Приоритет 2030". Мы напи-

сали программу развития на 10 лет, в соответствии с которой наш вуз станет 

ведущим научно-образовательным центром не только региона, но и нашей 

страны.  

Эта программа предполагает улучшение развития всех направлений дея-

тельности нашего университета, но главная – реализация стратегических про-

ектов, ориентированных на регионы. 

Приступив к решению основных проблем нашей отрасли, это сокращение 

поголовья животных, снижение плодородия почв, опустынивание сельхозуго-

дий в восточных районах края, а также отток молодежи из сельских территорий 

и обострение кадровой проблемы в сельскохозяйственных организациях, мы 

запланировали создание новых исследовательских центров и лабораторий по 

таким направлениям, как селекция, генетика, биотехнология, цифровизация 

сельского хозяйства, альтернативная энергетика, точное земледелие, органиче-

ское сельское хозяйство и развитие сельских территорий. 

Конечно, чтобы подавать такую заявку, у нас был задел, определенный 

багаж, мы очень плотно работаем по обеспечению восстановления поголовья 

племенных животных в молочном скотоводстве, а также повышения продук-

тивного долголетия животных со всеми племенными хозяйствами нашего края.  
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И уже в 2021 году мы дооснастили лабораторию селекционного контроля 

качества молока на сумму более 30 миллионов. Уже в этом году мы создали но-

вые лаборатории и центры для обеспечения улучшения параметров молочного 

сырья и белкового жира, молочности на 15-20 процентов для создания высоко-

качественных функциональных молочных продуктов, соответствующих евро-

пейским уровням.  

В рамках третьего направления, связанного с ухудшением фитосанитар-

ного состояния посевов и почвенного плодородия, мы разрабатываем новые 

технологические решения для сохранения качества почв и внедрения принципа 

устойчивого развития АПК. И за прошедший 2021 год по данному направле-

нию университетом коренным образом модернизирована лаборатория агрохи-

манализа и начата работа по созданию новых центров, лабораторий. Некоторые 

мы уже завершили буквально на днях совместно с крупными индустриальными 

партнерами, такими как "Сингента", "ФосАгро", "Энергомера".  

В текущем году мы приступили к созданию центра селекции семеновод-

ства в целях выведения адаптивных, высокоурожайных сортов и гибридов 

сельхозкультур как зерновых, так и кормовых, и центра почвенной микробио-

логии в целях разработки новых природоподобных технологий для поддержа-

ния и восстановления почвенного плодородия. 

Для решения еще одной ключевой проблемы региона – отток населения 

из сельской местности нами начата реализация проекта "Устойчивое развитие 

сельских территорий". Это был большой грант от Министерства сельского хо-

зяйства Российской Федерации. Очень большой задел по этому проекту у нас 

есть, создан Межрегиональный ресурсный центр развития сельских территории 

Ставропольского края и Северо-Кавказского федерального округа. На базе цен-

тра проведено изучение состояния АПК региона округа и ожидаемой потребно-

сти в рабочей силе до 2030 года.  

Для решения задач по обеспечению нашей экономики агропромышленно-

го комплекса специалистами-профессионалами и управленческими кадрами но-

вого поколения мы реализуем стратегический проект "Агрокадры-2030". Уже 

на сегодняшний день на основе итогов разработанной программы опережаю-

щей подготовки мы провели обучение более 7 тысяч 200 человек по 111 про-

граммам. Всего же мы планируем за два года довести количество этих слуша-

телей до 15 тысяч по 200 программам ДПО.  

Ну, конечно, все это вышеперечисленное выполнить только нам самим не 

представляется возможным, поэтому здесь мы будем работать в таком большом 

консорциуме с нашими уважаемыми министерствами, с нашими органами ис-

полнительной власти, нашими бизнес-партнерами, основными ведущими сель-

хозтоваропроизводителями. Все научные исследования всего региона НИИ и 

институтов будет консолидировано в одну, естественно, науку, и докладываем 

вам, что часть проектов, часть задач, а всего в этой программе 10 политик,         

в каждой политике более 10 задач и подзадач, мы уже часть реализовали с 

нашими вузами, консорциум – это вузы наших соседних республик и Тимиря-

зевская академия.  
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Сегодня мы по отчетам выполнили большинство ключевых показателей 

министерства образования и науки, которые были поставлены нам на первом 

этапе. Мы их вам демонстрируем, но также докладываем о том, что два показа-

теля, к сожалению, мы немножко недовыполнили. Но надеемся, что на следу-

ющий наш отчет, а наши отчеты будут вам, законодательному собранию, про-

ходить в регулярной форме, мы с теми заделами наших работодателей, с теми 

темпами, с теми мероприятиями, которые мы уже провели за 2021 год, я думаю, 

что и эти два показателя мы, конечно же, перевыполним, и, соответственно, 

следующие также, и будем вам держать ответ. 

Уважаемые депутаты, уважаемые члены Правительства, мы получили 

полную поддержку от нашего министерства сельского хозяйства, большое спа-

сибо, нашего куратора Владимира Николаевича Ситникова, благодарны власти 

нашего региона. Надеемся на вашу полную поддержку. Спасибо за внимание 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентин Сергеевич.  

Пожалуйста, вопросы к Валентину Сергеевичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета.  

Я прошу прощения, Игорь Сергеевич. 

 

Тапсиев И.С. Да, можно вопрос короткий? Вы сказали, встречи будут 

периодически. А какая периодичность определена отчета вашего? 

 

Скрипкин В.С. По второму этапу у нас годовой отчет, это ноябрь      

2022 года, но есть отчеты по проектам, поэтому мы, наверное, со своей инициа-

тивой будем выходить, потому что каждый проект очень крупный. Если расска-

зывать о каждом, то это будет достаточно долго, большой объем, и мы готовы 

выходить с отчетами.  

 

Тапсиев И.С. Ясно, спасибо большое. 

 

Председательствующий. Спасибо. Еще вопросы? Нет вопросов.  

Игорь Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Комитет на своем заседании рассмотрел представ-

ленный отчет, подготовил проект постановления по данному вопросу, который 

решением комитета рекомендован Думе к принятию.  

Прошу поддержать, коллеги, наше решение. Благодарю, коллеги, за вни-

мание.  

 

Председательствующий. Спасибо, Игорь Васильевич.  

Вопросы к Игорю Васильевичу? Нет. 

Уважаемые коллеги, перед тем, как голосовать, разрешите мне (Валентин 

Сергеевич, Вы не радуйтесь) от имени всего депутатского корпуса Думы Став-
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ропольского края пожелать вам плодотворной работы. Данное направление, 

данная программа была разработана и утверждена в Министерстве просвеще-

ния у министра Фалькова, и выделены серьезнейшие гранты до 2030 года, где 

участвуют, о чем Вы сказали, краевые деньги, деньги бюджета наших аграриев 

и так далее. 

В связи с этим то, что вы сейчас создаете – лаборатории, центры, это все 

необходимо для Ставропольского края: это и растениеводство, земледелие, жи-

вотноводство, селекция, генетика и так далее, о чем сказал Игорь Сергеевич, 

мы будем слушать периодически ваши программы. Вам только добрые пожела-

ния, спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, на этом вопросы повестки дня у нас рассмотрены, 

но у нас есть еще пожелания.  

От депутата Шевченко Владимира Николаевича поступил депутатский 

запрос. Копия запроса у вас имеется в материалах. Запрос будет направлен для 

рассмотрения в установленном порядке. 

Также, уважаемые депутаты, за время после проведения 27 января      

2022 года очередного шестого заседания Думы Ставропольского края мы при-

няли путем опроса 10 постановлений Думы. Перечень постановлений у вас 

имеется. 

Какие будут, уважаемые депутаты, справки, замечания по ведению засе-

дания Думы?  

 

Лозовой В.И. Николай Тимофеевич, разрешите объявление? 

 

Председательствующий. Да, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, депутаты! Завтра в 

11 часов в городе Пятигорске, в поселке Энергетик, улица Тургеневская, дом 7 со-

стоится выездное заседание комитета по предложенной повестке дня "О сборах, 

утилизации, накоплении твердых коммунальных отходов". Приглашаем на за-

седание комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Это наше представительство на КМВ, Вален-

тин Габединович, у вас будет там проходить, так, чтобы знали – это наше пред-

ставительство. 

Пожалуйста, Дмитрий Николаевич. 

 

Судавцов Д.Н. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! Напоминаю, де-

путаты не позднее 1 апреля должны сдать справки о доходах, расходах, об 
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имуществе и обязательствах имущественного характера своих, супруга/супруги 

и несовершеннолетних детей. Справка у нас БК, справка в новой версии, распе-

чатать ее можно через, на компьютере выйти на сайт cremlin.ru. Если нет, наши 

специалисты помогут. 

При этом никакие рукописные добавки к декларации невозможны. Соб-

ственноручная подпись. Принимают депутаты Андрющенко, Скворцов и Су-

давцов. Просьба не затягивать. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Николаевич. Еще, пожалуй-

ста, у кого есть объявления, справки? Нет. 

На этом седьмое заседание Думы Ставропольского края седьмого созыва 

объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Бехтерева П.С. 
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